

## **Resumen del Conversatorio “Por una Gestión Integral de Residuos en la Región” que se realizó el día martes 5 de noviembre en el edificio Karakachoff de la UNLP.**

El encuentro contó con dos paneles para conversar de las experiencias y pensar conjuntamente en un plan integral de reciclado en la Región.

En el primer panel contaron sus experiencias representantes de las Cooperativas Recuperadores Urbanos y trabajadores del sistema de reciclado: Yoana Zapata de la Cooperativa de Trabajadores de Reciclados Unidos (MTE), Griselda Yonar y Rodolfo Villegas de la Cooperativa la Unión hace la Fuerza y Marcelo Mansilla de la Cooperativa Sol-Plat y de la Cooperativa de Trabajo Barrios Productores Limitada.

El segundo panel participó Martina Drkos responsable del Programa Berisso Recicla de la Municipalidad de Berisso, Walter Rosales, Director de la Maestría en Finanzas Públicas – FCE – UNLP, Jonathan Castillo, Referente de la Federación Argentina de Cartoneros, Carreros y Recicladores y Presidente de Mundo Reciclado Limitada y Víctor Roppel Director General de Gestión Integral de Residuos e Higiene de la Municipalidad de La Plata.

Se estableció que el trabajo de reciclaje es fundamental para el cuidado del medio ambiente y la economía circular, planteando los inconvenientes que viven actualmente las cooperativas de La Plata, que han logrado sostener los circuitos a lo largo de los últimos años, frente al abandono de la gestión anterior.

Las y los referentes de las cooperativas plantearon que el trabajo de reciclaje se ha vuelto precario e informal, que el precio del material ha bajado mucho, lo que obliga a vender a intermediarios y pelear mucho el precio y que la calidad de los residuos es mala porque la separación domiciliaria ha perdido adhesión por falta de educación ambiental y de compromiso de la empresa ESUR

Desde la Federación de Cartoneros se presentó el modelo del municipio de Avellaneda que, a partir de una gran inversión de estado municipal ha avanzado en una planta que emplea cientos de trabajadores, y que además genera circuitos de recolección a cargo de recuperadores. Se trata de un trabajo bien remunerado, que permite alcanzar a las y los trabajadores salarios dignos por el esfuerzo que realizan y por lo que esto representa para el municipio y el cuidado del ambiente.

Desde el Programa Berisso Recicla, plantearon que van hacia un modelo similar, aprovechando que la recolección es municipal y que cuentan con el acompañamiento del Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires. Se prevé la construcción de una planta en el corralón municipal de Berisso para realizar separación y agregado de valor, y se esperan generar empleos para 200 trabajadores., en articulación con una cooperativa del MTE.

En relación a la situación actual del municipio de La Plata, el director del área planteó que se han encontrado con una situación compleja y que han comenzado, en diálogo con las cooperativas y diferentes actores, a dar forma un plan que convierta al municipio en el gerenciador de los residuos. Actualmente se producen aproximadamente 900 toneladas diarias de residuos, mientras que las cooperativas que han logrado mantener su funcionamiento a lo largo de los años llegan a procesar 40. Por otra parte, una gran cantidad de localidades no cuentan con el servicio de recolección y tratamiento.

Desde la Maestría en Finanzas Públicas se planteó que la gestión de los residuos representa un problema cada vez más acuciante debido a la creciente cantidad de basura que generamos.

El tratamiento y disposición de residuos urbanos se ha convertido en uno de los principales desafíos para los gobiernos municipales. En los últimos años, los costos asociados a la gestión de residuos han experimentado un aumento sostenido, comprometiendo entre el 15% y el 50% de los presupuestos municipales. A esta cifra se deben sumar los gastos adicionales que asumen las provincias y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), lo que agrava aún más la presión sobre las finanzas públicas locales.

Las tasas de alumbrado, barrido y limpieza, que están diseñadas para cubrir los costos del servicio de recolección y disposición de residuos, no son suficientes para financiarlo de manera integral.

Es crucial que las autoridades municipales, provinciales y nacionales trabajen de manera conjunta para diseñar estrategias financieras más eficaces, que consideren tanto los costos directos como los impactos ambientales y sociales. Esto podría incluir la actualización de las tasas municipales, la creación de incentivos para la reducción de residuos, y la implementación de políticas públicas que promuevan una mayor conciencia ambiental en la población.

Otro aspecto que complica la gestión de los RSU es que los incentivos no están alineados, lo que significa que muchas veces no existe un estímulo para llevar a cabo prácticas de compostaje o reciclado, ya sea por parte de las empresas o los propios ciudadanos. Es necesario que todos los actores involucrados en la gestión de los RSU trabajen juntos para encontrar soluciones y promover una cultura de gestión sostenible y responsable de los residuos. En definitiva, hay mucho por hacer en este sentido.

En conclusión, el manejo de los residuos y el reciclaje exigen una gestión responsable y eficiente, donde el municipio tiene un rol fundamental en su implementación. A través de la educación ambiental, la cogestión y el reconocimiento de los cooperativistas y cartoneros como servidores públicos, se puede avanzar hacia una economía circular y sostenible.

Durante el Conversatorio se propuso difundir las direcciones y redes sociales de las Cooperativas de La Plata, para quienes quieran acercarse con material reciclable, que compartimos a continuación:

- **Cooperativa de Trabajadores de Reciclados Unidos (MTE)**

Dirección: calle 144 entre 47 y 49

Instagram: @recicladores.unidos

Facebook: Cooperativa de Trabajadores Recicladores Unidos

- **Cooperativa la Unión hace la Fuerza**

Dirección de la Sede de reciclado: calle 60 entre 169 y 170, Los Hornos

- **Cooperativa de Trabajo Barrios Productores Limitada.**

Dirección: Calle 600 entre 141 y 142, Arana

- **Cooperativa Sol-Plat**

Dirección: Calle 55 entre 139 y 140, San Carlos

Instagram: cooperativa\_solplat

Facebook: Recicladores Sol-plat

En relación al Programa **Berisso Recicla** podrán acceder a la información en el siguiente link:  
<https://www.instagram.com/serviciospublicosberisso/profilecard/?igsh=MWdhcXNlZGp3bjNtMQ==>

Instagram: @serviciospublicosberisso

Correo: [Giirsu@berisso.gob.ar](mailto:Giirsu@berisso.gob.ar)

### Compartimos algunas imágenes del Conversatorio





